
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Агрессивный ребёнок, как и любой другой, нуждается в ласке и помощи 

взрослых, потому что его агрессия — это, прежде всего, отражение внутреннего 

дискомфорта, неумения адекватно реагировать на происходящие вокруг него 

события. Такой ребенок часто ощущает себя отверженным, никому не нужным. 

«Как стать любимым и нужным» — неразрешимая проблема, стоящая перед 

маленьким человечком. Вот он и ищет способы привлечения внимания 

взрослых и сверстников. К сожалению, эти поиски не всегда заканчиваются так, 

как хотелось бы нам и ребенку, но как сделать лучше — он не знает. 

Возможные причины проявления агрессивного поведения у детей.  

Ведь только понимая причины возникновения не желательных ситуаций, 

мы можем предотвратить их появление или исправить то, что уже произошло. 

Возможные причины появления агрессии у ребёнка:  
 

1. Проявлению агрессивных качеств у ребенка могут способствовать 

некоторые соматические заболевания или заболевания головного мозга. 

2. Просмотр агрессивных телепередач, компьютерные игры со сценами 

насилия. 

3. Ссоры, конфликты, грубость в семье. 

4. Регулярное проявление у родителей одного или нескольких из 

вышеуказанных видов агрессивного поведения. 

5. Неразумные, не соответствующие возрасту требования, ограничения и 

наказания, накладываемые родителями по отношению к ребенку. 

6. Строгое наказание, без проведения разъяснительных бесед, за любое 

проявление агрессивности у ребёнка. В этом случае ребёнок учится скрывать 

свой гнев в присутствии родителей, но это не гарантирует подавления агрессии 

в любых других ситуациях. Напротив, такое поведение родителей взращивает, 

развивает в своем сыне или дочери чрезмерную агрессивность, которая будет 

проявляться даже в зрелые годы. Ведь всем известно, что зло порождает только 

зло, а агрессия — агрессию. 

 

7. Пренебрежительное, попустительское отношение взрослых к 

агрессивным вспышкам ребенка также приводит к формированию у него 

агрессивных черт личности. 



8. Недостаточное время, уделяемое родителями ребёнку. Дети часто 

используют агрессию и непослушание для того, чтобы привлечь к себе 

внимание взрослого.  

9. Ревность к другим детям. 

10. Неуверенность и колебания родителей при принятии каких-либо 

решений провоцирует ребенка на капризы и вспышки гнева, с помощью 

которых дети могут влиять на дальнейший ход событий и при этом добиваться 

своего. 

Только родители, которые умеют находить разумный компромисс, 

«золотую середину», могут научить своих детей справляться с агрессией. 

 

Рекомендации родителям по устранению и профилактики 

агрессивного поведения у детей: 

 

1. Прежде всего, проанализируйте собственное поведение и стиль 

отношений между членами семьи. Дети копируют поведение своих родителей. 

2. Исключите просмотр агрессивных импортных мультфильмов, и тем 

более взрослых фильмов ужасов или триллеров, за исключением детских 

мультфильмов с «доброкачественной» агрессией, в которых учат, как постоять 

за себя. 

3. Уделяйте время и внимание своему ребёнку! Это позволяет 

почувствовать ребенку, что для вас он самый важный и любимый человечек в 

мире. Ощущение собственной значимости и ценности для родителей 

формирует у ребенка здоровую нервную систему, самооценку и дружелюбное 

настроение. Хотя бы 15-20 минут в день родители должны посвящать своему 

ребенку и только ему, забыв про свои "взрослые" дела. Это может быть и игра, 

и беседа, и чтение книги, какое-либо общее занятие. Ничто не должно 

отвлекать взрослого (телевизор, телефон, домашние дела и т.д.). 

Так же необходимо личное дружеское (хотя бы полный час) общение 

«тет-а-тет» хотя бы раз в неделю, с проведением времени именно так, как хочет 

ваш ребенок (выбранная им игра, поход в парк, кино, кафе, совместный 

просмотр детского фильма). 

4. Не злоупотребляйте замечаниями. Вместо того, чтобы говорить как не 

надо делать, говорите как надо делать. 

5. Не следует вести разговоры об агрессивности ребёнка при посторонних 

людях и уж тем более — при сверстниках. Это только повысит 

сосредоточенность ребёнка на данной особенности своего характера, и придаст 

чувство обреченности и неприятия себя значимыми близкими. Пусть это его 

качество станет вашей совместной работой. Это придаст ребёнку чувство 

уверенности, защищенности, эмоциональной близости и доверия к вам. 

6. Объясните ребёнку, почему нельзя драться, кусаться, обзываться, а 

также бросать в других детей игрушки и книжки. Затем расскажите и покажите 

малышу, какого поведения вы от него ждете: поцелуйте его, обнимите, 

поговорите с ним. Объясните ребенку, как чувствует себя тот, кого ударили или 

укусили. Расскажите, почему нужно вести себя дружелюбно. 



7. Пресекайте агрессию, как со стороны своего ребёнка, так и со стороны 

других детей, направленную на вашего ребенка (агрессивное поведение между 

детьми).  

Если вы видите, что ваш ребёнок дерется, то наиболее эффективным 

будет замечание, состоящее из трех частей: приказания прекратить 

неподобающее поведение («Перестань драться!»), причины, по которой это 

нужно сделать («Детям больно, когда ты их бьешь»), и альтернативного 

варианта поведения. Само собой разумеется, что необходимо узнать, какова 

причина нападения вашего ребенка. Ведь может быть, что он справедливо 

защищал себя или свою собственность. В таком случае необходимо морально 

поддержать своего малыша, может быть помочь ему отстоять его интересы, а 

также объяснить, как можно это делать конструктивным способом. 

8. Обучите ребёнка способам выражения гнева в приемлемой форме. В 

практике психологов при обучении агрессивных детей конструктивным 

способам выражения гнева используются следующие направления: 

 учат детей прямо заявлять о своих чувствах «…Чем больше гнева 

выплеснется в словах, тем меньше его останется, чтобы проявить потом через 

ложь, воровство,  наркотики и все другие образцы столь распространенного 

сегодня пассивно-агрессивного поведения» (Р. Кэмпбелл); 

9. Не применяйте силу. Применяя по отношению к ребёнку телесные 

наказания, вы тем самым разрешаете ему бить других. 

10. Не теряйте самообладания. Если каждый раз, когда ребёнок начинает 

драться, вы выходите из равновесия, вскоре он поймет, что можно привлечь 

ваше внимание с помощью агрессивного поведения. 

11. Не прикасайтесь к ребёнку в тот момент, когда вы злы на него. В 

таких ситуациях лучше уйти в другую комнату. Там вы сможете освободиться 

от гнева способами, о которых не будете потом сожалеть. Например, 

проговорив свой гнев или продышав его. 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

Повышенная агрессивность детей является одной 

из наиболее острых проблем не только для врачей, 

педагогов и психологов, но и для общества в целом. 

Актуальность темы несомненна, поскольку число детей 

с таким поведением стремительно растёт. Это вызвано суммацией целого ряда 

неблагоприятных факторов: 

 ухудшением социальных условий жизни детей; 

 кризисом семейного воспитания; 

 увеличением доли патологических родов, оставляющих последствия 

в виде повреждений головного мозга ребенка. 

Свою долю вносят и средства массовой информации, кино- 

и видеоиндустрия, регулярно пропагандирующие культ насилия.  

 

Практические рекомендации для родителей: как правильно вести 

себя с детьми, проявляющими агрессию в отношении взрослых или 

сверстников: 

 Экстренное вмешательство при агрессивных проявлениях. 

 Экстренное вмешательство нацелено на уменьшение или избегание 

агрессивного поведения в напряженных, конфликтных ситуациях.  

 

Следующие правила экстренного вмешательства позволят 

в конфликтной ситуации обеспечить позитивное разрешение конфликтов. 

1. Спокойное отношение в случае незначительной агрессии. 

Если ребёнок проявляет гнев в допустимых пределах и по вполне объяснимым 

причинам, нужно позволить ему отреагировать, внимательно выслушать 

и переключить его внимание на что-то другое. 

В тех случаях, когда агрессия детей не опасна и объяснима, можно 

использовать следующие позитивные стратегии: 

 полное игнорирование реакций ребёнка— весьма мощный способ 

прекращения нежелательного поведения; 

 выражение понимания чувств ребенка ( «Конечно, тебе обидно…»); 

 переключение внимания, предложение какого-либо задания («Помоги 

мне, пожалуйста, достать посуду с верхней полки, ты ведь выше меня»); 

 позитивное обозначение поведения («Ты злишься потому, что ты устал»). 

2. Акцентирование внимания на поступках (поведении), 

а не на личности. 
Анализировать поведение в момент проявления агрессии не нужно, этим 

Как правильно вести 

себя с агрессивным 

ребёнком? 



стоит заниматься только после того, как ситуация разрешится и все успокоятся.  

В то же время, обсуждение инцидента необходимо провести как можно 

скорее. Лучше это сделать наедине, без свидетелей, и только затем обсуждать 

в группе или семье (и то не всегда). Следует описать, как он вел себя во время 

проявления агрессии, какие слова говорил, какие действия совершал, не давая 

при этом никакой оценки, не припоминая прошлых поступков.  

Во время разговора важно сохранять спокойствие и объективность. 

Нужно подробно обсудить негативные последствия агрессивного поведения, 

его разрушительность не только для окружающих, но, прежде всего, для самого 

маленького агрессора.  

Критические высказывания, особенно эмоциональные, вызывают 

раздражение и протест, и уводят от решения проблемы. Очень важно также 

указать на возможные конструктивные способы поведения в конфликтной 

ситуации. 

Один из важных путей снижения агрессии — установление с ребёнком 

обратной связи.  

Для этого используются следующие приемы: 

 констатация факта («ты ведешь себя агрессивно»); 

 констатирующий вопрос («ты злишься?»); 

 раскрытие мотивов агрессивного поведения («Ты хочешь меня 

обидеть?», «Ты хочешь продемонстрировать силу?»); 

 обнаружение своих собственных чувств по отношению 

к нежелательному поведению («Мне не нравится, когда со мной говорят 

в таком тоне», «Я сержусь, когда на меня кто-то громко кричит»); 

 апелляция к правилам («Мы же с тобой договаривались!»). 

Давая обратную связь агрессивному поведению ребёнка, взрослый 

человек должен проявить, по меньшей мере, три качества: 

заинтересованность, доброжелательность и твердость. Последняя касается 

только конкретного проступка, ребёнок должен понять, что родители любят 

его, но против того, как он себя ведёт. 

3. Контроль над собственными негативными эмоциями. 

Когда взрослый человек управляет своими отрицательными эмоциями, 

то он не подкрепляет агрессивное поведение ребенка, сохраняет с ним хорошие 

отношения и демонстрирует, как нужно взаимодействовать с агрессивным 

человеком. 

4. Снижение напряжения ситуации. 

Основная задача взрослого, сталкивающегося с детской агрессией — 

уменьшить напряжение ситуации. Типичными неправильными действиями 

взрослого, усиливающими напряжение и агрессию, являются: 

 повышение голоса, изменение тона на угрожающий; 

 демонстрация власти ( «Учитель здесь пока еще я“, «Будет так, 

как я скажу»); 

 крик, негодование; 

 агрессивные позы и жесты: сжатые челюсти, перекрещенные или 



сцепленные руки, разговор «сквозь зубы»;  

 сарказм, насмешки, высмеивание и передразнивание; 

 негативная оценка личности ребенка, его близких или друзей; 

 использование физической силы; 

 втягивание в конфликт посторонних людей;  

 непреклонное настаивание на своей правоте; 

 нотации, проповеди, «чтение морали», 

 наказания или угрозы наказания; 

 обобщения типа: «Вы все одинаковые», «Ты, как всегда…„, „Ты 

никогда не…»; 

 сравнение ребенка с другими детьми — не в его пользу; 

 команды, жесткие требования, давление; 

 оправдания, подкуп, награды. 

Некоторые из этих реакций могут остановить ребёнка на короткое время, 

но возможный отрицательный эффект от такого поведения взрослого приносит 

куда больше вреда, чем само агрессивное поведение. 

5. Сохранение положительной репутации ребёнка. 
Для сохранения положительной репутации целесообразно: 

 публично минимизировать вину  ребёнка («Ты не важно себя 

чувствуешь», «Ты не хотел его обидеть»), но в беседе с глазу на глаз показать 

истину; 

 не требовать полного подчинения, позволить ребёнку выполнить ваше 

требование по-своему; 

 предложить ребенку компромисс, договор с взаимными уступками. 

Настаивая на полном подчинении (то есть на том, чтобы ребёнок 

не только немедленно сделал то, что вы хотите, но и тем способом, каким 

вы хотите), можно спровоцировать новый взрыв агрессии. 

         6.Демонстрация модели неагрессивного поведения. 

При проявлениях агрессии обе стороны теряют самообладание, возникает 

дилемма — бороться за свою власть или разрешить ситуацию мирным 

способом. Взрослым нужно вести себя неагрессивно, и чем меньше возраст 

ребенка, тем более миролюбивым должно быть поведение взрослого в ответ 

на агрессивные реакции детей. 

Поведение взрослого, позволяющее показать образец конструктивного 

поведения и направленное на снижение напряжения в конфликтной ситуации, 

включает следующие приемы: 

 нерефлексивное слушание — это слушание без анализа (рефлексии), 

дающее возможность собеседнику высказаться. Оно состоит в умении 

внимательно молчать. Здесь важны оба слова. Молчать — так как собеседнику 

хочется, чтобы его услышали, и меньше всего интересуют наши замечания; 

внимательно — иначе человек обидится и общение прервется или превратится 

в конфликт. Все, что нужно делать — поддерживать течение речи собеседника, 

стараясь, чтобы он полностью выговорился. 

 пауза, дающая возможность ребёнку успокоиться; 



 внушение спокойствия невербальными средствами; 

 прояснение ситуации с помощью наводящих вопросов; 

 использование юмора; 

 признание чувств ребенка 

Дети довольно быстро перенимают неагрессивные модели поведения. 

Главное условие — искренность взрослого, соответствие 

его невербальных реакций словам. 

 

 

 

 

 

Педагог-психолог: Малофеева Е.В. 


